

DEFENSOR DE ALBACETE

Periódico independiente

DIARIO DE LA TARDE

Oficinas: Mayor, 47

Año XXVIII.—Número 7.110

Director-propietario: ELISEO RUIZ

Dirijase la correspondencia al Apartado de Correos número 19

Martes 26 de Mayo de 1925

LAS «COSAS» DE MARRUECOS

Abd-el-Krim y sus apoyos

La nueva audacia del caudillo de la rebelión rifeña, atacando el frente Norte del protectorado francés, con gran lujo de incidencia extraterritoriales, ha puesto sobre el tapete de la discusión, en Francia, en España, en Inglaterra e Italia, y quizás en todo el mundo, el tema de cual es y cuantos son los apoyos con que cuenta el Jefe de Beni-Urriaguél, para llevar a efecto tamañas audacias como las que ahora perpetrará ensanchando su frente el guerrero por el Sur del Rif y Yebala, y haciéndose fuerte frente a Francia y España, al mismo tiempo.

No carecen de lógica los que, puestos a pensar el asunto, estiman imposible que el guerrero Jefe de una tribu que a mucho tirar no representan más de quince a veinte mil hombres de armas tomar, se atreva, con sus propios y muy rudimentarios y escasos recursos, no menos que a iniciar ataques a fondo contra el frente francés, sin por ello dejar de presionar la línea española. «Todo eso» dicen los comentaristas—no se puede hacer con unas harkas de desarraigados y desorganizados indígenas, por muy bravos y audaces que ellos sean. Todo eso, no se puede hacer sino cuando se tienen las espaldas bien guardadas y la seguridad de que el movimiento, aun cuando implique la derrota efectiva militar de los que lo promuevan, ha de provocar determinados efectos beneficiosos en determinadas esferas. Todo eso se hace cuando, además, se cuenta con auxilios materiales, seguros y amplios, en dinero, en armas, en viveres, en colaboraciones personales en la acción...

Y pensando de donde vendrán y qué génesis pueden tener los incuestionables apoyos, unos hablan de Alemania, otros de Inglaterra, otros de los Estados Unidos... sin que en realidad ninguna de esas procedencias satisfaga como explicación rotunda a nadie, ya que al más somero análisis racional vienen a tierra los supuestos, por cuanto ninguno de esos países, puede tener, hoy por hoy, un verdadero interés en complicar más aún el problema de Marruecos, eterno avispero, «olla hirviente», donde tantas veces sufrieron lesiones los que osaron meter en ella la mano.

Pero... como ahora está en moda el comunismo y más aun el bolcheviquismo, tenía que resultar inevitable que también figurasen estos nombres en los imaginados apoyos que Abd-el-Krim goza, y de los que se vale para sus andanzas.

Evidentemente en el programa bolchevique, tanto como en el comunista, nunca figura el proyecto de envenenar las cuestiones coloniales del orbe entero, para crear conflictos de honda perturbación en los estados de régimen social capitalista, militarista y burguesista. Pero... ¿donde está el tesoro del comunismo y del bolcheviquismo, ese tesoro inagotable que permite acudir con el oro a todos los polos de la tierra y pagar, sostener y estimular acciones dentro de los Estados Europeos, en Asia, en América, en Oceanía...? Se asegura que en Egipto todo lo mueve el oro comunista, que en Persia se sucede la revolución merced al oro bolchevique; que en Filipinas es la organización comunobolche-

vista la que prepara una gran insurrección que en Tunes, Argelia y Siria es el dinero bolchevique comunista quien crea un movimiento anticolonial que no tardará en estallar, y además de todos esos auxilios aun quedan a los revolucionarios rusos y comunistas tiempo y dinero para ayudar con eficacia y prodigalidad a Abd-el-Krim...

Más humanos nosotros, menos lucubradores, pero más concededores de la realidad, repugnamos todos esas hipótesis sobre los apoyos que se prestan al Rif. No es que neguemos ninguno, al contrario, probablemente, de todos y cada uno de ellos, habrá obtenido Abd-el-Krim algún apoyo, pero... ¡tan nimio, efímero y modesto!... No; Abd-el-Krim para hacer lo que hasta ahora ha hecho, no ha necesitado más que explotar su éxito personal, su crédito, poner en el anzuelo el cebo de sus minas mil veces vendidas, revendidas y apalabradas, recibiendo buen puñado de billetes de Banco, llevar una política que le ha colocado en dueño y señor de las cuatro quintas partes de nuestro protectorado, extendiendo su autoridad y dominio a Yebala, donde jamás los ejerció y por fin, y esto es lo más interesante, obtener el apoyo directísimo decidido, entusiasta, de todo el Islam, a cuyo Califato se presenta candidato, en virtud de su brava historia de rebelde triunfador. El mundo islámico, por entero, vivía oprimido, pero con un hervor de fanatismo más pronunciado cada día, la idea de volver a la libertad, de imponer su fé de ser dueño de sus destinos, vivía perseverante en todos los devotos de la doctrina de Mahoma; la revuelta era de todos deseada y esperada, solo faltaba el caudillo, el guerrero triunfador, capaz de iniciar la «guerra santa» contra los cristianos opresores. El caudillo ha surgido. El esfuerzo de Abd-el-Krim en 1921 conmovió al Islam entero. Su irreductibilidad le confirmó como invencible, las sociedades panislámicas de la India, fueron las primeras en poner los ojos, las esperanzas y la fe en este nuevo maître de leure» nuevo Abd-el-Kader, capaz de llevar al triunfo la apreciada enseña del Islamismo.

Y fueron estas sociedades panislámicas, extendidas por todo el haz de la tierra, las que alentaron desde el primer momento al caudillo de Beni-Urriaguél, las que sigilosa, tenaz y eficazmente le prestaron los más indispensables recursos, solo los más indispensables, y harlo nimios para lo que se dice y se piensa, pero suficientes desde luego para esos «raids» tan teatrales, que tanto preocupan a Europa, y que en realidad, no son sino audaces «algaras» fáciles de realizar en un país de suelo propio y donde la obra de los cristianos aún no está más que muy levemente «sujeta con alfileres».

Pero... no nos engañemos. Hasta ahora solo hay no más que eso. Si Abd-el-Krim sigue saliendo triunfante en sus «algaras», el fervor que han despertado sus triunfos entre el mundo islámico, se convertirá en adoración y ¿quién sabe?... pudiera ocurrir que el cojo de Axdir, antiguo intérprete de nuestra Mehalla se trocase en el símbolo de un redentor a lo solimán...

EL TEBIB ARRUMI.

Defensor de Albacete

El diario de mayor circulación de la provincia.

AYUNTAMIENTO

SESION DE LA COMISION PERMANENTE

Ayer tarde celebró sesión ordinaria la Comisión permanente del Ayuntamiento, presidiendo el Alcalde señor Cuervas y con asistencia de los concejales señores Garrillero, García Gómez, Navarro y Alonso:

Aprobadas el acta de la sesión anterior y varias cuentas, se tratan los siguientes asuntos.

Oficio del pedáneo de Pozo-Cañada, solicitando se le autorice para adquirir tres gorras con destino a los empleados de aquella pedanía. Concedido.

Otro del señor Decano de la Beneficencia municipal, con informe de la Comisión de Beneficencia y Sanidad, en el sentido de que para la buena marcha del servicio y según dispone el Reglamento del Cuerpo Médico de la misma, desempeñe la plaza de Practicante el supernumerario don Gerónimo Martínez, por fallecimiento de don Galo La Orden. Conformes.

Propone el Alcalde, recogiendo el pensamiento de la Comisión gestora del ferrocarril Requena-Baeza, que para la mayor difusión de las razones que justifican la legítima aspiración de que su trazado se haga por Albacete, se imprima la Memoria formada por la misma, de la cual se dió cuenta en reciente Asamblea. Así se acuerda.

El señor Carrillero se refiere al bárbaro hecho de varios jóvenes, que una de las pasadas noches rompieron seis bancos en el Parque y destruyeron árboles, protestando de ello, y de que el guarda que presenció lo ocurrido no presentara denuncia de este caso, por lo que debe castigarsele. (A los autores de la «chazafía» se les ha impuesto multa gubernativa, según damos cuenta en la correspondiente sección). Ruega a la prensa haga una invocación al buen sentir de todos los vecinos, excitando su celo para que se fomente el cariño y respeto a los árboles, a fin de evitar espectáculos tan bochornosos como el indicado.

Por nuestra parte protestamos indignados de que ocurran esos actos de incultura en nuestra capital, que se precia de sus constantes conquistas en todos los órdenes del progreso, teniendo para sus jardines los respetos y cuidados que merecen, y aunque casos como este, aislados, no pueden afectarla íntimamente, justo es que se repriman en forma enérgica y eficaz para evitar su repetición.

Y sin más asuntos, se levantó la sesión.

SUCESOS

MALTRATADO

Por haber maltratado de obra causándole contusiones de carácter leve, que le fueron curadas en la Casa de Socorro, a José Lozano Gómez, de 20 años, ha sido detenido y puesto a disposición judicial, Germán Gómez Gómez, de 37 años, vecino, como el anterior, de esta ciudad.

MULTAS

Les ha sido impuesta multa gubernativa de 25 pesetas, por embriaguez y escándalo en la vía pública, a los vecinos de esta capital José Evangelista García, Juan José Carrillo Villena, Ramón Parra Martínez, José Sánchez Martínez y Tomás Sánchez Ramírez.

HURTO DE AVES

La Guardia civil de Valdeganga comunica que se ha presentado una denuncia contra Ezequiel García He-

ráez, por haber hurtado varias aves de corral propiedad de su convecino Juan Jávega.

Se ha dado cuenta al Juzgado municipal.

FACETA DEL DÍA LA VIRUELA

La viruela es de todas las enfermedades que puede padecer el hombre, la que más vergüenza debía producirle; es una enfermedad propia de salvajes, de incultos, de sucios; es un padecimiento que debía denigrar al pueblo en que aparece; es un estigma que debía abochornar a la nación en que existe, porque su existencia solo, es la demostración plena del innominado atraso de un país, del gubernamental abandono sanitario en que se desenvuelve una nación.

En los países que caminan a la cabeza de la civilización—Alemania, Suecia, Noruega, Suiza, Bélgica,—la viruela ha desaparecido casi en absoluto, y ese caso, representa solo «cinco Jefunciones» por viruela para Alemania en el año 1897, mientras en España en el 1900 morían 11.685 habitantes, sólo de la misma vergonzosa enfermedad.

El mayor galardón que podría ostentar un Gobierno, un Gobernador—nos acordamos de la brava campaña llevada a cabo en Madrid por el malogrado Leopoldo Romeo—sería la de usar toda la violencia de que pudiera disponer—tan baldiamente usada y abusada en algunas ocasiones—en obligar a la vacunación y a las indispensables prácticas higiénicas a sus ciudadanos; que así, a la fuerza, bay que dar la dicha—¡que es la salud!—por humana misericordia a los que la necesitan y no la piden ni la ansian.

No hay que olvidar que la Naturaleza concede la vida a título de préstamo, con la condición de devolverla, y que se convierte en usurera implacable con los descuidados y los pródigos, cobrando un alto interés cuando lo exige la muerte, que es su cobradora.

FERNÁN PÉREZ

NUESTRO FOLLETÍN

Mañana terminará la publicación en nuestro folletín, de la notable novela de Carolina Invernizio

LAS DESHONRADAS

que tan del agrado ha sido de nuestros lectores, por el interesante desarrollo de su argumento, y su brillante colorido literario, y seguidamente comenzaremos a insertar otra de las mejores producciones de la eximia escritora, que lleva por título

LA CIUDAD MISTERIOSA

Atentos siempre a los deseos de los lectores y conociendo las preferencias que despiertan las obras de Carolina Invernizio, hemos contratado con la Casa Editorial Maucci, esta hermosísima novela, donde se confunden admirablemente la intensidad emocional con las bellezas descriptivas.

LA CIUDAD MISTERIOSA

novela de amor y de intriga, aparecerá mañana en nuestro folletín, mereciendo sin duda la aceptación unánime de los lectores, que siguen con creciente interés, la que concluye, debida a la pluma de la gran escritora italiana.

NOTAS RELIGIOSAS

En la Iglesia de Maternidad se celebrará mañana, a las ocho y media, misa de Comunión general.

Por la tarde, a las cuatro y media, tendrán lugar el ejercicio en honor de la Virgen de la Medalla Milagrosa y las Flores, recitando poesías las niñas asiladas.

El domingo, 31 del actual, por la tarde, se rezará el rosario, Letanía cantada y terminará el ejercicio de las Flores con toda solemnidad, recitándose por las niñas versos de despedida al mes de Mayo.

TRIBUNALES

Mañana se celebrará en esta Audiencia provincial la vista de la causa instruida en el Juzgado de Alcaraz, contra José Martínez Moratel, sobre asesinato de Joaquín Atencia Fernández, cuyo hecho, del que oportunamente informamos a nuestros lectores, tuvo lugar en término del Bonillo en 28 de Marzo último.

Formarán el Tribunal en esta vista el Presidente de esta Audiencia provincial don José Gómez Barberá, los Magistrados don Antonio Llanos, don Eduardo Zúñiga y don Juan Antonio Montesinos y el suplente don Ignacio Cútolli.

El Teniente fiscal señor Cardiel califica los hechos de autos como constitutivos de un delito de asesinato y pide se imponga al Martínez Moratel la pena de cadena perpetua condenándole asimismo a que abone la indemnización de 5.000 pesetas a la familia del interfecto.

Representa al procesado el procurador señor González Vera y le defiende el letrado señor Montoya Gumucio. Este califica los hechos como constitutivos de un delito de homicidio, con la concurrencia de dos circunstancias atenuantes, y solicita se imponga al acusado la pena de ocho años y un día de presidio mayor.

También se halla señalada para mañana en la Audiencia la vista de un pleito procedente del Juzgado de Cartagena, seguido entre don Alfonso Torres y doña Antonia Andulla, sobre reivindicación de bienes, en la que intervienen los letrados señores Serra Valcárcel y López de Haro y los procuradores señores Cantos y Lozano.

NOTICIAS

Ayer llegó a Alcaraz, saliendo esta madrugada de regreso a Tetuán, el Teniente de Artillería don José Valero Aguado.

En el primer correo salieron para Madrid y Sevilla el empresario don Matías Villar Lozano y el ganadero don Miguel Yañez Soriano.

Regresaron de Madrid y Toledo la esposa de don Mariano Molina y su sobrina Zoila.

En el primer correo salieron ayer para Madrid don Domingo Arias Marín y su esposa.

Se ha recibido en esta Alcaldía un oficio del señor Comandante Jefe de la Comisión de compras de potros de la 7.ª Zona Pecuaría, en el que se ruega dar la mayor publicidad a la estancia de dicha Comisión en esta capital durante los días 29 al 31 de Mayo actual para la compra de potros para el Estado, de 2 y 3 años, con preferencia a los de 3.

Ha salido para su residencia de Villamalea, don José López Checa.